
 

 

                                                                                               
Жить с ребенком - дело непростое... 

   Нам всем хотелось бы владеть безотказным 
методом воспитания, но увы! Родительское 
ремесло предполагает необходимость каждый 
день заново приспосабливаться к ситуации. Ведь 
ребенок растет и меняется каждый день. И 
наша совместная жизнь часто сводится к 
преодолению повседневных трудностей. «Ты 
доел?» «Давай скорей!» Около 80% наших 
высказываний, обращенных к сыну или дочери, - 
это указания и запреты. Но они лишь иногда 
оправдывают себя, и то только в 
краткосрочной перспективе: дисциплинарные 
меры обычно не делают детей дисциплинированными. Стоит властному родителю 
отвернуться, и ребенок тут же перестает «властвовать собой»! К тому же мы то строги, то 
уступчивы - особенно когда устаем, когда чаша терпения переполняется или у нас просто не 
хватает времени. А главное - реагировать по-другому мы просто не умеем. 
Что же делать? 

 Задать рамки, чтобы помочь ребенку быть самим собой 
   Порой родители уступают любой просьбе ребенка, чтобы порадовать его и завоевать его 
любовь. Но если мы так боимся расстроить ребенка, что не решаемся выразить свой гнев, 
позаботиться о собственных нуждах, потребовать соблюдения норм поведения и запретов, 
обеспечивающих безопасность, то в роли главного оказывается ребенок. И он испытывает от 
этого сильное беспокойство. Чтобы усвоить самодисциплину, дети больше нуждаются в 
разрешениях, нежели в запретах, - но только в правильных разрешениях, которые даются 
родителями, способными защитить и обладающими личным авторитетом (иначе у детей 
возникает ощущение вседозволенности). Ребенку не нужно позволение творить что вздумается, 
ему нужно разрешение быть самим собой, двигаться вперед, выражать свои эмоции, мысли, 
потребности... 

 Выявить свои стереотипы 
   Возможно, ваши родители требовали послушания и покорности, вы же предпочитаете 
самостоятельность, но запрограммированные реакции управляют вами помимо вашей воли. Не 
так-то просто согласиться с тем, что у наших детей есть права, которых не было у нас! Если 
мы отдаем себе отчет в чувствах, которые сами испытали в детстве, мы сможем услышать 
своего ребенка и будем воспитывать его по-новому. Но если мы отрицаем свои детские раны, 
идеализируем собственных родителей, то рискуем вновь и вновь воспроизводить модель 
воспитания, от которой пострадали сами. И, не справляясь с ситуацией, станем винить 
ребенка: «Он меня довел!», «По-хорошему он не понимает!», «Он невыносим!»... 

 Действовать, а не защищаться 
   В этой «инструкции» можно почерпнуть идеи, которые помогут вам действовать 
сознательно в зависимости от того, чего вы хотите для вашего ребенка (вместо того чтобы 
спонтанно реагировать на ситуацию). Не переходите к действиям лишь потому, что ребенок 
сделал глупость; поступайте исходя из своего желания научить его чему-то новому. Так вы 
построите новые отношения, и у вас наконец-то наступит взаимопонимание. 

 


